
GAZETA DE LA REGENCIA
DE ESPAÑA É INDIAS
DEL MARTES 3 DE JULIO DE 1810.

GRAN-BRETAÑA.

Londres 4 de junio. — En los periódicos holandeses se empiezan á ver muestras del descontento de aquel pueblo, y de que no pudiendo sufrir ya mas el yugo, manifiesta sus decididas disposiciones á resistir al intolerable despotismo que Bonaparte ha establecido tanto en este pais sumiso como en todos los demas del continente que gimen baxo su tiránico dominio. En ellos se lee una proclama ó bando del corregidor de Rotterdam, en que se refiere que la tarde del 23 de mayo, estando formada la tropa francesa de la guarnicion en la plaza, se fué agolpando la gente; que no solamente interrumpió á empujones y silvidos el exercicio de los franceses, sino que tambien los insultó y siguió hasta sus cuarteles; y que uno de los oficiales de la misma nacion que se retiraba á su casa, fué herido en la cabeza de una pedrada.

“Deseoso pues, dice el magistrado, de dar satisfaccion á este oficial, de conservar la tranquilidad, de castigar á los que la interrumpen, y de preservar á esta ciudad de los daños y perniciosas consecuencias á que se expondria; por tanto he juzgado conveniente consultar á los magistrados, y con su aprobacion ofrecer una recompensa de 100 florines á la persona que descubriese el reo de esta accion, y ademas 300 al que delatase al instigador de los insultos, quedando oculto el nombre del delator si él lo desease.” El magistrado aprovecha esta ocasion para advertir á todos y á cada uno de los habitantes de Rotterdam que se abstengan de hacer corrillos en las plazas, y especialmente junto á los cuarteles, en la plaza mayor y en todo sitio en que hubiese soldados franceses ó empleados de aduanas. Les encarga ademas que eviten hasta las

apariencias de insulto en sus miradas, porte y gestos: que no usen palabras ni expresiones que puedan perturbar la paz; y que por el contrario traten á los soldados y empleados franceses con el debido respeto. Advierte que qualquier exceso de esta clase se castigará segun las leyes del imperio hasta con la pena capital: hace responsables á los padres y tutores de la conducta de sus hijos y pupilos; y previene que la guarnicion opondrá la fuerza á la fuerza.

La dimision del conde Bernstorf ha ocasionado mucho descontento en Dinamarca. — Hamburgo se halla lleno de mercancías extranjeras, y parece que la intencion de Napoleon es aislar enteramente aquella ciudad, quitándole toda comunicacion aun por cartas con el resto de la Europa. — Sabemos que muchos de los corsarios franceses que infestaban las costas de Mecklemburgo, han sido apresados por nuestros cruceros. — Corrian voces de que el rey de Prusia estaba próximo á ser despojado del resto de sus estados, los quales se agregarian á los de Westfalia.

El 29 del pasado recibió Mr. Pinckney la copia del decreto frances de 15 de marzo relativo á las propiedades americanas, publicado en el boletin de las leyes el 8 de mayo. Por dicho decreto se manda vender inmediatamente todas las pertenencias americanas que estaban seqüestradas: que todos los americanos salgan desde luego del territorio frances, baxo pena de ser encarcelados; y que el decreto se circule á las potencias del Norte para su cumplimiento.

El duque de Alburquerque, embaxador extraordinario de España, llegó el 19 de mayo á Portsmouth, y fué saludado con una descarga general de artillería. El 22 llegó á esta capital, donde ocupó el alojamiento que le tenia dispuesto de antemano nuestro gobierno. Aquel dia comió con el marques de Wellesley en compañía de muchos personages de la primera distincion. El 2 de este mes obtuvo su primera audiencia, y presentó las credenciales á S. M.

ESPAÑA.

Coruña 15 de junio. En Santander y su territorio no pasan de 1000 los franceses que hay á las órdenes del general Barthelemy, uno de los satélites mas rapaces y atroces de Bonaparte. Exige 15 reales mensuales á cada vecino, á mas de una contribucion de 30000 pesetas que tiene que pagar cada mes

la provincia, y otra extraordinaria que le ha impuesto de 300000 pesetas. Habiendo algun atraso en los pagos, propuso que el comercio aprontase las sumas señaladas, y quedase con el encargo de reintegrarse despues de los primeros contribuyentes. Negóse el comercio, y para obligarlo dispuso Barthelemy alojar todos sus soldados en las casas de los comerciantes, los quales ademas de la comida habian de darles un real el primer dia, 2 el segundo, 3 el tercero, y así sucesivamente, creciendo un real cada dia hasta que aprontasen los caudales. — A fines de mayo mandó arcabucear á un mozo por habersele hallado en su casa un fusil con su canana; y baxo qualquier pretexto hace llevar á una embarcacion que tiene en el puerto á los habitantes, amenazándoles con la conduccion á Bayona ó con la muerte, hasta que redimen la vexacion con dinero.

Los asturianos formados en partidas sueltas á las órdenes de varios xefes, como Escandon, Mier, Quirós, Acebedo y Collar, ocasionan pérdidas muy considerables á los franceses. En los dias 24, 25 y 26 de mayo fueron estos batidos completamente en el Infiesto y sus inmediaciones, perdiendo 900 hombres entre muertos y prisioneros, y retirándose los restantes hácia Gijon y Colombres. Casi en los mismos dias se les echó con bastante pérdida de Lángres y de Laviana; de cuyos dos concejos se han reunido y marchan sobre Oviedo hasta 2000 hombres.

Por la parte de Lena, Aller y Quirós se les atacó el 28 del mismo mes con buen éxito: los que quedaron vivos, se dispersaron, y llegaron á Oviedo llenos de espanto. — En Avilés hay 400 franceses, que hubieran sido sorprendidos á fines de mayo, á no haber sido avisados á tiempo por un espia: pero este fué cogido á los dos dias y pasado por las armas á orilla del mismo Avilés.

Con fecha de 7 del corriente avisa á la junta superior de Galicia el Excmo. Sr. D. Nicolas Mahi desde el quartel general de Ponferrada, haber practicado el movimiento de la vanguardia que tenia premeditado; que el dia 4 consternados los franceses se encerraron dentro de los muros de Leon, sobre cuyo punto obraba la izquierda para proteger el ataque de Astorga; que llegaron hasta esta ciudad las tropas mandadas por D. José Meneses, que intimó la rendicion á los enemigos; y que siguieron varias escaramuzas en que los franceses llevaron la peor parte por el denuedo con que pelearon

nuestros soldados. Por la derecha maniobró el mariscal de campo D. Francisco Taboada, quien atacado por la parte de Mombuey escarmentó al enemigo, matándole é hiriéndole mucha gente. — Las tropas de la vanguardia interceptaron las cartas y avisos que daba el comandante de Astorga á los de Leon, Labañeza y Benavente, pidiéndoles pronto socorro de caballería, y que avisasen al general Kellerman.

El mismo general Mahi con fecha del 9 dice á la expresada junta lo siguiente:

“Excmo. Señor: en la tarde de hoy he recibido aviso, aunque no de oficio, de que las tropas que destiné á incomodar á los enemigos hácia Leon, volvieron á entrar la mañana de 6 á 7 en aquella ciudad, é hicieron varios prisioneros, entre ellos un comisario ordenador, un médico, un cirujano, algunos caballos, yeguas y otras cosas de entidad. Se ha interceptado un parte que daba el comandante de Leon al general de la provincia Lauberdierre con fecha de 6, comunicándole que nuestras tropas se hallaban en Otero de las Dueñas, y que un cuerpo de 800 á 1000 hombres estaba sobre Astorga: dice que hace poner palizadas en todas las puertas, y que piensa aguardar á pie firme; nombra al coronel Hevia como comandante de nuestras tropas, y habla bien de nuestros húsares. — De la Puebla me avisa el general Taboada, que la visita que le han hecho los enemigos, les ha costado cara por la bizarría con que se han portado nuestras tropas; pues en Mombuey curaron aquella noche á 80 soldados, y el coronel de caballería recibió dos balazos, uno en un muslo, y otro en un tobillo, y los muertos los retiraron, por lo que no se puede fixar el número; bien que los paisanos dicen que fué bastante: y por nuestra parte hubo algunos muertos, varios heridos y pocos extraviados, y añade aquel general que la tropa está muy entusiasmada. Aguardo los detalles de todas partes, y no dudo que podrá ocupar el todo de la operacion un lugar distinguido en el aprecio de la superioridad y del público por todas las circunstancias que concurren á hacerla digna de toda consideracion, no siendo la menor la serenidad con que anhelan los heridos por volver quanto ántes á ocupar sus puestos. — No puedo dexar de elogiar la precision con que han llenado mis ideas los gefes de esta operacion el general Taboada en la derecha, el brigadier Meneses en el centro, y el coronel Hevia en la izquierda.”

El 12 de este mes por la tarde entró aquí la fragata *Ifige-*

nia procedente de Plimouth con 12000 fusiles, otras tantas cartucheras, 3000 sables, 1500 vestuarios y gran cantidad de pólvora en barriles y cartuchería. Tambien ha traído de transporte 50 marineros nuestros represados de los franceses, y 210 soldados pertenecientes al ejército que mandó en Dinamarca el marques de la Romana, que vienen vestidos y armados. En otros buques ingleses han llegado algunos soldados mas de la misma clase, municiones, &c.

Tarragona 19 de junio. D. Benito Losada escribe al general en jefe interino desde Cervera con fecha de 12 del corriente; que noticioso de que un cuerpo frances de 600 infantes y 100 caballos se dirigia el 11 á la villa de Tárrega con ánimo de apoderarse de los granos que habian concurrido al mercado de dicha villa, é instado por los clamores del pueblo que exigió se tocase á somaten, salió sosteniendo al paisanage con 20 suizos y 9 soldados del regimiento de caballería de Santiago, y en un pueblecillo llamado Talladell, á una hora de Tárrega, encontró una descubierta francesa de caballería é infantería. Los nuestros la acometieron á pesar de su inferioridad; y aunque por esta consideracion tuvieron luego que retirarse, bastó esto para que los énemigos evacuasen con precipitacion la villa de Tárrega donde habian robado ya 600 cuarteras de trigo, y cometido las maldades que acostumbra. Segun las noticias que adquirió Losada, los enemigos perdieron 15 hombres en la refriaga: por nuestra parte murieron un soldado y algunos paisanos, quedando prisioneros el teniente del regimiento suizo de Wimpffen, D. Jayme Herspert, con un soldado del mismo y otro del de Santiago.

Alicante 20 de junio. — Mequinenza se perdió el dia 9. — Los franceses han ocupado á Morella, y dan muestras de querer fortificarse en aquel punto. — El 15 y 16 salió de Valencia una division de tropas cuyo destino se ignora. — Mil prisioneros franceses trabajan diariamente en las obras que se prosiguen para perfeccionar las fortificaciones de esta plaza.

Quartel general de Elche. — Orden general del 12 de junio de 1810.

Soldados: nuestras partidas de guerrilla han conseguido el dia 9 unas ventajas considerables en la villa de Galera: en número de 120 caballos fueron atacados por 230, á los quales mataron 80, é hicieron 19 prisioneros. Ha habido acciones particulares de valor, que serán premiadas segun su mérito; pero entre ellas se ha notado la de D. Gaspar de Bo-

badilla, capitán del regimiento de caballería de Farnesio, el qual mató á un oficial enemigo, que le respondió con un sablazo á la oferta generosa que hizo de darle quartel si se rendia.

Los defensores de Cazorla, en número de 360, fueron atacados el 4 del actual por 1600 infantes y 600 caballos. La superioridad del número les obligó á retirarse del pueblo, despues de haberlo defendido con un valor admirable. Los enemigos dexaron en este dia 200 hombres en el campo y calles del pueblo, y no osaron seguir á nuestros valerosos soldados.

Estas acciones, preludios de otras mas importantes en que nos hemos de distinguir, imponen al enemigo, lo aniquilan, y le hacen conocer que el pueblo español no cede en valor á ningun otro del mundo. = Freyre."

CADIZ 2 DE JULIO.

El comandante general de las partidas patrióticas de la seranía de Ronda, remite la relacion de las acciones que tuvieron estas con los franceses en los dias 19 y 20 del pasado, extractada de los partes dados por sus respectivos comandantes.

Los enemigos salieron de Ronda el dia 19 en número de unos 500 hombres, y dirigiéndose por Cisuela, excusando el camino real, subieron á los cerros del Campanario, al parecer para sorprehender la villa de Ximera. Las avanzadas de Atajate los reconocieron y dieron el alarma. Al momento se les reunió la de Benalauría, y las dos empezaron á maniobrar ántes de anochecer. A esta hora llegó la de Benarrabá, se situó en una altura, y los enemigos se retiraron tomando otras alturas. De resultas quedaron encerrados en unas quiebras 14 hombres de Atajate, sin otra salida que la que ocupaban los enemigos; pero la partida de Benaolan mandada por su comandante Aguilar que llegó al cerrar la noche, les hizo fuego, logró separarlos del apostadero, y salvó la gente. El 20 á las 5 de la mañana los comandantes Quiros y Aguilar empezaron el ataque contra los franceses, haciéndoles retroceder de altura en altura, y causándoles bastante daño; y aunque se hicieron fuertes en la llanada del Pozo-seco, reuniéndose en aquel momento las del canton del centro, lograron desalojarlos y hacerles huir en desorden, matando algunos á fusilazos y á pedradas, y persiguiendo á los demas hasta las huertas de Cisuela. Nuestra gente se arrojó á los llanos de la fuente de Arena con intencion de cortarlos, lo que no se verificó por una guerrilla de infantería enemiga con quien se tropezó en dichos llanos. Los nuestros la arrollaron llevándola hasta mas allá del sitio que llaman de los Zumacales; pero allí se les presentó un destacamento de 24 caballos, sostenidos por una columna de infantería con un cañon de 4. Esto les obligó á retirarse lentamente hácia la Sierra: los enemigos tiraron con el cañon 13 tiros, que no causaron daño alguno. Al medio dia llegó la partida del comandante Becerra, y volviendo á embestir los patriotas por todos lados, obli-

garon á los franceses á entrar en Ronda precipitadamente. Se han distinguido en esta accion el comandante Aguilar, y el teniente de voluntarios de Valencia D. Blas Rol, reunido á él con una partida de 60 hombres; desalojaron al enemigo del castillo del Risa poniéndole en precipitada fuga, matando al comandante de sus guerrillas, 14 soldados, é hiriendo á muchos, como demuestran los rastros de sangre que quedaron en el campo. Los paisanos estrecharon tanto al enemigo, que en el coto mataron 3 franceses á puñaladas, habiendo tenido de su parte solo un herido por un frances á quien traxo prisionero. El alferéz del destacamento de Rol se señaló igualmente. El comandante del canten de la izquierda Quiros, ha obrado como acostumbra, y recomienda á Antonio de Vias, quien despues de haber muerto á un enemigo de un fusilazo, se vió acometido por otro que le hirió de dos bayonetazos: pero logró derribarlo, y quitarle la bayoneta. Iba á matarlo: pero el frances le pidió le perdonase la vida por su rey FERNANDO VII, y Vias no solo se la concedió, sino que tambien lo defendió de la furia de los demas paisanos. D. Juan Jaen, comandante del centro, da parte que Roque de Peña, de la partida de Algandere, mató á un oficial que mandaba una guerrilla: Francisco Sanchez mató á otro de un fusilazo, recogiendo la partida de este pueblo, 7 fusiles, 4 bayonetas, 4 maletas y 2 morriones. — Generalmente todas las partidas se han señalado con escarmiento del enemigo. — Quartel general de Gausin 22 de junio de 1810. — Serrano Valdenebro.

La provincia de Alava por medio de su diputado representante ha dirigido el siguiente papel al Consejo supremo de Regencia.

“Señor: La M. N. y M. L. provincia de Alava ha recibido con suma complacencia la real orden con el oficio de V. M. de fecha 19 del corriente, dándole parte de su instalacion en Consejo de Regencia de España é Indias en la real Isla de Leon. De mucha satisfaccion ha servido á la provincia ver plantificado el gobierno mas legal que apetecia, y baxo de cuya acertada direccion espera los mas felices resultados, y no retardará un momento el tributar á V. M. la debida obediencia, y reconocerle como le reconoce ínterin y hasta las próximas córtes; sin embargo de que le ha sido muy sensible el no haber tenido parte como debió en dicha instalacion, por haber suspendido indebidamente el gobierno central el ejercicio del diputado representante de Alava en las deliberaciones de la nacion, habiendo sido el primero que se presentó en la corte, y por lo mismo lo protestó en 18 de diciembre y 5 de enero últimos.

Este reconocimiento es á la provincia de Alava tanto mas grato, quanto que baxo del amparo de V. M. espera que siguiendo, como hasta ahora, en sus heróicos esfuerzos de lealtad para con su adorado rey Don FERNANDO VII por medio de su junta legitima y armamento que mantiene de toda su juventud unida con la Rioja, hará ver al tirano de la Europa lo muy poco que aprecia Alava la union que desde su bufete le ha hecho á su esclavo imperio, sin recordarse que desde julio su teniente-rey José no ha podido hacerse obedecer, ni circular orden alguna á sus

habitantes aun con la fuerza armada, ántes por el contrario sus hijos armados voluntariamente á costa de sus mismos padres en union con la Rioja y mucha parte de Guipuzcoa, Vizcaya y Navarra, arrebataron de sus manos las tres únicas fortalezas que habian reparado y fortificado en Salvatierra, Laguardia y Labastida, con otros muchos pueblos que el enemigo tenia guarnecidos en las otras provincias, como es notorio y coasta á V. M. Y no duda el diputado representante de esta provincia de que á pesar de haber padecido como la Rioja en los últimos meses nuevos robos, saqueos y contribuciones en las tres invasiones que han sufrido de exércitos numerosos despues de la batalla de Ocaña, redoblarán sus esfuerzos, y preferirán sus habitantes la muerte en el campo del honor al quedar esclavizados baxo el príncipe de la impiedad.

La que este llama Vizcaya, recuerda su antiquísima y no interrumpida libertad: sus hechos y proezas contra el enemigo no se han publicado en la gazeta de Gobierno, por haberse mandado así en real orden que se pasó al diputado de Alava en 21 de noviembre último, á pretexto de no excitar mas el enojo del enemigo contra aquellos fieles habitantes; y así sin tomar otro exemplo que el que ha demostrado por sí misma en los numerosos cuerpos que hace ya un año mantiene y ha creado en su suelo propio de todas tres provincias y Navarra, en número de mas de 7000 hombres con mas de 2000 caballos armados á su propia costa y sin auxilio de nadie, sabrá ahora con el de V. M. desatar la union decantada del tirano, haciéndole reconocer no solo el gobierno de Vizcaya, sino tambien el de Guipuzcoa y Alaba. — Dios guarde muchos años la importante vida de V. M. — Cádiz 29 de mayo de 1810. — Señor — *Trifon Ortiz de Pinedo.*”

Se han extraviado doce vales reales que por los correos de 18 y 26 de enero último se dirigieron á Sevilla desde la Alcarria y por la caja de Tarancón con endosos á D. Felipe y D. Vicente Sainz de Varanda; y son los siguientes: creacion de 1.º de mayo de 1808, uno de 600 pesos con el número 384,172: dos de 300 pesos con los números 435,247 y 435,935: creacion de 1.º de setiembre de 1808, cinco vales reales de 300 pesos con los números 73,008, 201,853, 37,323, 46,477, 34,459; y uno de 150 pesos con el número 154,438: creacion de 1.º de enero de 1809, un vale real dinero de 600 pesos con el número 365,304, y dos comunes de 300 pesos con los 108,314 y 110,332. Se hace saber al público para los efectos convenientes.

ANUNCIO. *Por la Regencia de España é Indias: la Centinela de la Patria,* núm. 2.º — Se hallará en el despacho de la Imprenta Real.